
这对夫妇今年75岁， 在安徽淮南市寿县一
个农贸市场卖水饺已有10年。 老两口的水饺都
是自己手工包的， 一份16个， 荤素价格都一样。
满满一大碗， 只卖3元， 被问到为什么卖这么便
宜？老人朴实的回答让人感动：“附近乡下老人多，
不能卖太贵。 农村的老人手上没什么钱， 要照顾
他们， 贵了他们舍不得吃只能少收， 不能多收。”

点评： 3元爱心水饺的故事， 打动了不少网
友， “爱心水饺暖心又暖胃”， 相信善良的人能
被善良以待。

地处沂蒙革命老区的山东省莒县有60周岁
以上的老年人23.8万余人。 为解决农村 “老有所
养”问题，该县按照“一村一策”、因地制宜原则，已
建成农村幸福院555处。 幸福院充分尊重群众意
愿，将自我保障、子女赡养、社会资助和政府补助
相结合， 解决了老人的就餐和精神呵护需求。

点评： 目前老龄化社会的问题越来越受到人
们关注， 如何让老人能够安享晚年成了人们普遍
关注的问题， 革命老区幸福院的做法值得借鉴。

■本期点评 牧心
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【生活评弹】 【图闻点评】

2022年元旦假期 ， 不少市民走进图书馆 、
书屋和书店阅读， 在浓浓书香中度过新年假期。
图为小朋友们在广西柳州市融安县一家书店内阅
读图书。

点评： “双减” 之后， 孩子们应该学些什
么？ 是家长们普遍关注的焦点。 重视教育的背
后， 让孩子从小养成阅读的习惯， 能够自主学
习， 才是给予孩子最好的礼物。

假期觅书香
阅读的习惯要从娃娃抓起

白山天池， 零下43摄氏度， 风力11级。 这
里既是著名景区， 又是边防最前沿， 驻扎着东北
海拔最高的哨所———北部战区陆军某边防旅天池
哨所。 天池哨所自然环境非常恶劣， 9月就会降
下初雪， 冬季格外漫长。 这里全年8级以上大风
达260多天， 瞬间最大风力可达14级。 冬季每次
执勤， 官兵都步履蹒跚， 稍有不慎， 就有滑落跌
倒的可能。

点评： 温度低， 风很大， 每次巡逻对战士们
都是体能和意志的双重考验。 但是他们依然坚守
着， 正是有无数战士的付出， 我们才有了今天的
安宁生活， 真心对他们说一声： “辛苦了！”

西安的疫情牵动着全国人民的心。 近日， 西
安市鄠邑区甘亭中心学校的孩子们用自己的方式
宣传居家防疫知识， 用手中的画笔表达他们对抗
疫英雄的赞美， 为抗疫一线的英雄加油！ 为西安
加油！

点评： 疫情无情， 人有情。 在病毒面前， 我
们众志成城汇聚成力量， 相信在不久的未来， 人
们必将打败病毒， 西安加油！
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□赵强

作为一个影迷， 能及时观看喜欢的影片是一
件十分幸福的事情。 然而， 最近看了一些国内外
影片发现， 一个比一个长， 甚至有的为三个半小
时， 爱调侃的网友戏言： “如今看电影， 也在考
验观众的腰啊。”

是啊， 三个多小时看一部影片， 对广大观众
实在是一项对身体、 精神的巨大考验。 鉴于长片
成为新片主流， 最近我在每次选择影片之前， 都
要做足功课， 像时长三小时的就暂时不考虑了。
除非特别优秀的影片， 如果是这样的话， 也会提
前少喝水， 带上零食与腰垫。

近日， 一家媒体采访电影界人士也表示， 电
影确实有越拍越长的趋势， 除了动画片外， 如今
电影时长在100分钟之内的已经不多， 130分钟之
内的已经算是 “正常”。 这也应验了我的近期观
影体验。

如 《沙丘 》 156分钟 ， 《007： 无暇赴死 》
163分钟 ， 《第一炉香 》 144分钟 ， 《梅艳芳 》
136分钟……而位列国产影片票房第一的 《长津
湖》， 居然到了3个小时。 近期上映的几部电影让
观众感觉时间越来越长了， 远远超出了之前约定
俗成的90分钟的概念。

再看前两年热映过的影片， 《紧急救援》 片
长139分钟， 《中国医生》 片长129分钟， 《烈火
英雄》 120分钟， 《攀登者》 125分钟。 不过， 这
几部影片， 由于节奏紧凑， 选题紧紧跟随观众所
期待的话题， 2个多小时， 倒也没有引起观众的
不适和吐槽。

心理学研究也表明， 观众的注意力符合 “15
45 90” 法则， 也就是说， 人的注意力维持时间
分别是15分钟、 45分钟和90分钟。 一般超过2个
小时， 观众就会感到身体疲惫， 注意力也会分
散， 并且还会产生尿意。 虽然电影时长不是影响
观众取舍的主要因素， 但是， 时间过长或者过
短， 都会影响观众对影片的理解。

此外， 从成本计算： 90分钟至120分钟左右
的电影时长是成本和票价收益权衡的结果， 如果
电影时间稍长， 每天的放映场次便会相应减少，
影片收益就会减少， 若是保持收益， 那么票价就
得提升， 而观众却又不买账， 因此目前的电影时
长显然也是多方面自然而然形成的一个平衡点。

那么， 既然观众的体验支持90分钟和120分
钟的电影， 为什么近年来国内外的影片都越来越
长呢？ 很显然， 还是因为电影技术的发展， 让制
约电影过短的技术发展到如今的数字化运用， 导
演和编剧都愿意发挥自身的创作优势和理念， 把
故事讲深讲透。

记得看一些长片时， 观众心不在焉， 出出进
进， 有的在酣睡， 有的看手机……我在想， 像国
产片的翘楚 《长津湖》， 时长在3个小时， 如果能
再精简一下， 删去一些有些重复的战斗场面， 控
制在2个半小时， 无疑会更精炼、 更出色。

近期影片过长， 我觉得还有一个原因就是，
导演总怕观众看不懂， 所以要使尽全身力气， 力
求把故事讲透。 殊不知， 如今的观众审美水平直
线上升， 很多情节一点就透， 不妨留点悬念， 引
发观众的思考。 记得2017年看过一个西班牙的悬
疑片 《看不见的客人》， 106分钟里， 让所有的观
众看得如醉如痴， 影片结束之后， 所有的观众起
立鼓掌。 这样的影片不长不短， 能够恰到好处地
讲好了故事， 至今令人回味。

所以， 影片还是应考虑观众的身体、 心理承
受力， 控制在2个小时左右的电影会更受欢迎。

画笔凝聚战疫力量
童心传递战疫精神

零下43摄氏度
天池哨所官兵风雪中巡逻

只卖3元
一碗水饺温暖路人

“一村一策” 因地制宜
幸福院里的幸福生活

电影片过长
其实并不讨喜


